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ذعار الرشيدي

للحوادث المرورية المروعة تقارير عبر سجات الداخلية، 
والصحة، والإعام، وجامعة الكويت، والشؤون الاجتماعية، 
ومنابر الأوقاف، ومسلســل طويل من الدموع والأسى، 
وللأسف الواقع على مدار الساعة للمحاولات المطلوبة للحد 
من هذه الأرقام المخيفة لتراكم أعدادها وأكوام خسائرها 
البشرية والمالية والمعنوية! والكل يرحلها للآخر من شرائح 
المجتمع ومؤسســاته، وكأن الحاصل حزمة مسلسات 
لها ســابق وحالي وقادم! لابد من الحديث عن هذا الأمر 
وشرحه وطرحه للآخرين لاستماع والانتباه وتوصيل 

الكرة للطرف الآخر وليس الأخير!
مثال ذلك، قبيل بضع ســنوات أحد ضحاياها نجم 
رياضي كروي يزاول رياضته اليومية بأســبوع إجازته 
بعيدا عن صخب الضواحي السكنية وطرقها وشوارعها 
الداخلية والخارجية، حيث تواجد )سواق الجحيم ورواده 
ما بين ناري الطرق الواسعة وحاراتها، إما قاتا أو مقتولا 
بعجــات أو زوايا أو جوانب، أو أســفل أو أعلى احدى 
سيارات الوقت الضائع لتنهيك وما عندك أو فيك بحادث 
يتــردد كحديث التجمعــات والديوانيات وغيرها تحت 
عنوان حادث اليــوم المروري!( هذا ما حدث للمغفور له 
بإذن الله نجم حراســة مرمى أحد أنديتنا العريقة، ليس 
بساحة ماعبه لكنها أمام ممشى شاليهه الخاص وبعده 
عن الناس ليأتيه القدر المحتوم بموقع غير متوقع! ليكون 

ضحيته بجهود أحدهم إما مولودا أو مفقودا. 
وآخر تلك الحوادث للشــاب المهذب المؤدب الممارس 
هوايته وشباب حزمته المعتادة للدراجات الهوائية )القاري 
الرياضي( لجوانب جسر حضاري الانجاز باسم رمز للدولة، 
طيب الله ثراه وجعل جنة الخلد مثواه، أميرنا الراحل جابر 
الأحمد الجابر، والمعتدى عليه بريعان شبابه عبدالعزيز 
عبدالله المذكور مصطحبا كعادته أقرانه للتدريب اليومي 
بإحدى حاراته ليدخل مشاركا لهم برعونته وملهات نقاله 
صفوفهم ويكون نصيب الشاب المتدرب ضحية ذلك الفعل 
الإجرامي ليدخله العنايــة المركزة بغيبوبته فاقد الوعي 
متكرر ومتنوع الكسور! با سبب ولاجريرة سوى طموح 
عدواني لقائد مركبة أهوج دمر معاني إنســانيته بثوان 
قليلة، ومأســاة لأهله وأحبابه بدموع الحسرة والألم لما 
حصل بجــدول حوادثه، لا نملك ونطلب من حضراتكم 
مزيدا من الدعاء لرب الســماء عودته لأهله وذويه سالما 
بإذن الله، نسأل الله اللطف بأقران النفوس الزكية بشفاعة 

رسولنا الحليم. 
٭ خوش مقال كتبه في »الأنباء« الثاثاء الماضي د.عصام 
الفليج، كما عهدناه ومثله ما احتوته المقالة من رأي د.محمد 
الياقوت، لا شك عملي وواقعي مطلوب قبل حادث ابننا 
المذكور، ونتمنى أن يرى النور با رتابتنا المعهودة وقيود 
ميزانياتنا المرصودة، للرمز الهندسي السياحي المعماري 
بمسماه الإنساني )جسر الشيخ جابر الأحمد الجابر( طيب 
الله ثراه، وليكن المقترح تطوعيا واقعيا منطقيا يلبي حاجة 
مرتاديه والكل يفتخر فيه لا يواسيه أو يعزيه مستهتر 
هو أعلم باســتباحته وباويه؟! شــكرا دكتورنا عصام 
الفليج ودكتورنا محمد الياقوت مع مناشــدتكم تسريع 
الأفكار لاستمتاع بمنجزات بادنا، لا تعزية مواطنيها 
وتجريم وافديها لمثل ما حدث وصار! تمنياتنا ودعواتنا 
لابننا بطل الجبال الشامخات، ومجاهد رياضة الدراجات، 
وأول ضحايا تجارب جسور الهوايات، يابوعبدالله المذكور 
والمعروف عن والدك كحداق أنه »قاهراليريور، ومروض 

الهامور« ..سامات. 

أعلن الرئيس الأميركي دونالد ترامب هذا الأســبوع 
عن بدء حملة اعتقالات وترحيل واســعة للمقيمين غير 
الشرعيين في باده، يذكر أن تعدادهم لا يزيد على %3.3   
من تعداد سكان أميركا البالغ 330 مليون مواطن يعيشون 
على مساحة شاسعة تبلغ نحو 9.5 مايين كلم2، ومعلوم 
أن الاقتصاد الأميركي هو الأقوى في العالم بتريليوناته 
العشــرين، وان أميركا تتمتع بحظ وافر من كل أنواع 
الثروات الطبيعية ومنها البترول الذي تتصدر العالم في 
إنتاجه وتصديره، وهي تملك اكثر اقتصادات العالم تنوعا 
بين الصناعة والزراعة والتفوق العلمي، ووفقا لتيلرسون 
Tellerson وزير الخارجية الأميركي الأسبق في لقاء له مع 
الـ CNN فإن أصول واستثمارات شركة جنرال اليكتريك 
تزيد على 26 تريليون دولار، وتبلغ مساهمة بوينغ في 
الاقتصاد الأميركي 6 تريليونات دولار، بينما بلغت عوائد 
مبيعات آبل Apple من هواتف iPhone في 2018 تريليون 
دولار، ووفقــا لنفس المصدر فإن ميزانية كهرباء ولاية 
كاليفورنيا وحدها تعادل 32 ضعف ميزانيات دول الخليج 
الست مجتمعة، ومن نافلة القول الذكر بأن الولايات المتحدة 

تتمتع باكتفاء ذاتي كامل في كل المجالات.
في التوقيت نفســه تتعرض الكويت وقت كتابة هذه 
السطور لأعمال شغب واسعة يقوم بها عناصر من فئة 
المقيمين بصورة غير قانونية والبعض من البدون ويبلغ 
تعداد الفئتين نحــو 4.6%  من تعداد الكويتيين البالغ 1.4 
مليون نسمة، ويذكر ان تعليم 87%  منهم دون المتوسط، 
فيما تبلغ مســاحة الكويت نحو الـ 17.880 ألف كلم2، 
ويعتمد اقتصادها على النفط في  % 89 منه ولا تمتلك أي 
ثروات سواه وليست لها مصادر بديلة للدخل كالتصنيع 

أو الزراعة.
يقــول رئيس الجهاز المركزي لتقييم أوضاع البدون 
ما مفاده ان أعداد البدون والمقيمين غير الشرعيين قفزت 
من 49 ألفا حتى بلغت 210 آلاف قبل الغزو عام 1990 ثم 
انخفضت فجأة بعد التحرير الى 90 ألفا عام 1991 ونمت 
الى نحو 130 ألفا عام 2017، هذا التباين يدل على أن هذه 
الزيــادات غير طبيعية وانها مرتبطة بعوامل سياســية 
تســتقرؤها هذه الفئة فتزيد من اعدادها للضغط على 
الدولة التــي تقدم لهم ضمانات العيش الكريم من تعليم 

وتطبيب وعمل وخدمات اجتماعية أخرى.
عند مقارنة أوضاع المقيمين غير القانونيين في الباد 
بأوضــاع أي من مواطني الــدول العربية المجاورة غير 
الخليجية، نجد انهم يتمتعون برفاه نسبي افضل بكثير 
من مواطني تلك الدول، ولعل هذا هو اهم أسباب تمسكهم 
بالعيش على هــذه الأرض الطيبة وادعاء الانتماء اليها، 
فالكشف عن جنسياتهم الأصلية يحمل شقاء دائما لهم 
دون بارقة أمل في التحسن، لقد عجزت أميركا عن إيجاد 
حل لاجئين غير الشــرعيين على أراضيها فبادرت الى 
ترحيلهم حفاظا على الدولة الأميركية، ونحن أحوج من 

أميركا لهذا النهج.

الســبب وراء  أعلــم  لا 
تفاؤل الناس الزائد عن الحد 
في مجلس 2020. طبعا لمن 
لا يعلم ســيكون البلد أمام 
استحقاق ديموقراطي جديد 
العام القادم بانتخابات برلمانية 
ينتظر ان تجرى في موعدها 
المحدد. التفاؤل المطروح الذي 
استغرب منه هو ان الغالبية 
يرون التغيير ســيصل الى 
نسبة 60%، معتقدين ان هذا 
التغيير ســيكون من صالح 
الذين سيعاقبون  المواطنين 
النــواب الذين يــرون انهم 

خذلوهم.
> > >

الحقيقة ان تغيير مجلس 
الأمة ليس فــي الوجوه، بل 
حتى لــو تغيــرت الوجوه 
بنسبة 100% فالمشكلة ليست 
الذين ينالون  بالأشــخاص 
ثقة تمثيل الأمة بل في نهج 
المؤسسة التشريعية ككل، وهو 
التنظيمي  امر عائد لشكلها 
وطريقة عملها، فالبرلمان لدينا 
محكوم بتوازنات سياسية 
غير ثابتة الاتجاهات، والأهم 
هو تدخات الحكومة بشكل 
دستوري في عدد من قرارات 

التصويت.
> > >

والأهم انــه ونظرا لعدم 
وجود احزاب معلنة وصريحة 
ومجازة قانونا، فسيستمر 
العمــل البرلماني بأخذ طابع 
الفردي، ما يجعل  الاجتهاد 
القوة النيابية موزعة على 50 
نائبا، فدون وجود كتل برلمانية 
متناسقة ودون وجود احزاب 
تنافس علــى نيل اكبر عدد 
مــن المقاعد، كما قلت العمل 
السياسي الفردي هو المسيطر، 
لذا سيستمر مجلس 2020 
بذات نسق وأسلوب مجلس 
2016، حتى لو بلغت نســبة 
التغيير 80 و90%، وسيبقى 
ذات الأســلوب وان تغيرت 
القضايا المطروحة، فالتعاطي 
معها سيكون ضعيفا حتى لو 
أو  التغيير  النواب في  رغب 

بإحداث تغيير.
> > >

نعم، المتوقع ان تكون نسبة 
التغيير عاليــة، ولكن ليس 
الناخبين  بسبب عدم رضى 
عن نوابهم، بل لوجود تغيير 
في طريقة تنسيق المرشحين 
المبكرة في  التزكيــات  عبر 
بعض الدوائر وهو ما سيعطي 
مؤشرا على ان نسبة التغيير 
قد حسمت اصا في بعض 

الدوائر.
> > >

عامــة، اذا وصلنــا الى 
ان  انتخابات 2020، فأعتقد 
اكبر مما  التغيير ســيكون 
يتوقعه معظمنا، وكل 2020 

وأنتم بخير.

نقول »إذاعــة« ومصدر الكلمة 
»ذاع« وتعني فشا، وانتشر، وشاع 
بين الناس. فكل وسيط )ميديا( يسهم 
بإشاعة الأمر وانتشاره بين العموم 
ينبغي أن يحمل صفة »إذاعة«. ذلك 
ان إذاعة الشيء تتحقق عبر وسائط 
مختلفة، وليست قصرا على الصوت. 
فذيوع الأخبار )انتشارها( وذلك قد 
يشمل الطباعة والنشر والفيسبوك 
والملصــق الإعانــي. فالتلفزيون 
»إذاعة«  »إذاعة« مرئية، والصحيفة 
مقروءة. فلماذا نقتصر صفة »إذاعة« 
على المحطات الصوتية والمسموعة 
عبر أجهزة الراديو؟ مثل إذاعة الكويت 
أو إذاعة القاهــرة أو نحو ذلك من 

إذاعات.
> > >

نتحدث عن زميلنا صالح الشايجي 

ونقول انه كان يعمل »مذيعا« في إذاعة 
الكويت، وذلك خطأ شائع يشمل جميع 
المذيعين العرب. فالأستاذ الشايجي 
كان »يقرأ« الأخبار للمستمعين عبر 
الراديو، وكذلك كان »يقدم« البرامج 
المختلفة في التلفزيون أو »الإذاعة 

المرئية«. فهو »مقدم برامج« مثلما 
هو »قارئ أخبــار« أما مهنة مذيع 
فا وجود لها. لأنها أقرب ما تكون 
إلى »اسم فاعل« لا اسم مهنة، فكل 
من يذيع أمرا بين الناس فهو مذيع 
أو ذائع. فالناشر والمغني والصحفي 

مذيعون، و»الدلال« في سوق الحراج 
مذيع، هو الآخر.

> > >
الطبيب أو المهندس مهن مازمة 
لأصحابها داخل وخارج دائرة العمل 
بعكس »مذيــع الإذاعة« الذي ليس 
بمقدوره أن يشيع القصص أو يقدم 
البرامج أو ينشر الأخبار بعيدا عن 
الميكرفونات والكاميرات وأجهزة البث. 
ومثلما يبدو فإننا، ومذ عرفنا أجهزة 
الراديو كنا، ولم نزل، نتكئ على لغة 
رخوة، ونتحدث بلسان أعوج تنقصه 
الدقة، فنطلق أسماء خاطئة، ولا أحد 
يقدم على إصاح الخطأ الشــائع، 
رغم معرفتنا بأن اللغة وعاء الفكر، 
وبعضنا يدرك خطورة تصدع الوعاء 
وضرورة رأب صدع اللغة وأهمية 

ترميم لسان العرب.

هل قعدت مع شــخص »ممل« 
وسوالفه مكررة وإذا ناقشته في أي 
موضوع يعتقد بأن ماعندك »سالفة« 
وهو الفاهم والفيلسوف...؟ بالتأكيد 
رأينا الكثير منهــم، فالحل بنظري 
هو أن نعتبر هذا الشــخص »الممل« 
مثل »الرسيڤر« الذي في البيت نغير 
»المحطة« إلى أخرى »تسعدنا« فلماذا 
نركز على المحطات اللي فيها »غثة« 
وشــدة أعصاب وكذب، بينما هناك 
محطات كثيرة في هذا »الرســيڤر« 
فيها ما يسعدنا ويضحكنا ويشعرنا 
بأن »الحياة« جميلة، فالحل هو عندنا 
فلماذا نجامل الآخرين على حساب 

»مزاجنا«؟!! 
تروح بعض»الديوانيات« تجد فيها 
»ازعاجا« وكاما فاضيا وقيل وقال 
وهذا الأمر لا يناســبك فاعتبر هذه 
الديوانية مثل »الرسيڤر« فغير المحطة 
فورا إلى ديوانية »أخرى« لتجد فيها 

سعادتك ووناستك، وقل دائما: القرار 
قراري وكافي مجامات على حساب 
صحتي، أضف إلى ذلك مواقع التواصل 
الاجتماعي مثل تويتر فإنك تجد بعض 
»الحسابات« اللي تتابعها ترفع ضغطك 
إلى مليون بالسب والكذب والإشاعات... 
فأفضل حل هو غير المحطة بأن تلغي 
متابعتها وابحث عن حسابات تشعر 

فيها بالسعادة والمصداقية وتضيف 
لمعلوماتك الكثير وصدقني ستشعر 
بأن »ضغطك« قد عــاد إلى وضعه 
الطبيعي، وكذلك »الواتســاب« تجد 
هناك بعض القروبات كأن بينها تحديا 
بكثرة الرسائل ومن هو الأكثر بإرسال 
واتسابات إلى القروب والتي تسبب 
لك »إزعاجا« وصداعا دائما لدرجة أن 

هناك من يرسل باليوم الواحد أكثر 
من 100 واتســاب!! تبي ترتاح ضع 
أي قروب على وضع »الصامت« أو 
انسحب، وصدقني راح ترتاح من هذا 
الإزعاج، كذلك هناك بعض الموظفين 
»يتحلطمون« بشكل يومي من الشللية 
في الإدارة التي يعملون فيها دون أن 
تكون هناك »آذان« مصغية لهم فالحل 
بيدهم غيروا »المحطة« وانتقلوا إلى 
إدارة اخرى أو وزارة أخرى فالعمل 
لن يتوقف بانتقالكم إلى مكان آخر فا 
تشغلوا تفكيركم وتزعجوا »أنفسكم«، 
لأن تلك الشللية في تلك الإدارة لن 

تشعر بك أبدا والمتضرر هو أنتم.
أخيرا... الله ســبحانه وتعالى لم 
يمنحنا تلك الروح لنعذبها بالمجامات، 
نريد أن نتعلم فن التجاهل لكي نشعر 
بحــاوة الدنيا، قل: ســأحذف من 
»القاموس« كل من يزعجني ويؤذيني 
ويعكر مزاجي، سأغير المحطة فورا.

لأبنائه رجال القوات المســلحة على ضرورة 
عدم التهاون في أمن واستقرار الكويت، وذلك 
خال كلمة سموه أثناء لقائه أبناء رجال وزارة 
الداخلية خال شــهر رمضان الماضي، حتى 

أعلنت »الداخلية« عن كبح تنظيم إرهابي أقر 
أفراده بالقيام بعمليات تخريبية في دولة عربية 

شقيقة.
الكويت الآمنة لا تقبل المساس بأمنها ولا 

الجهود الكبيــرة والحثيثة لرجال وزارة 
الداخلية، وعلى رأســهم نائب رئيس مجلس 
الوزراء ووزير الداخلية الشيخ خالد الجراح، 
محل فخر واعتزاز لكل أبناء الكويت، لاسيما إزاء 
العملية الاستباقية التي قامت بها الأجهزة الأمنية 
المختلفــة والتي تم الإعان عنها يوم الجمعة 
الماضي، ولاقت تفاعا كبيرا من أبناء الكويت 
والمقيمين على أرضها الطيبة والدول الشقيقة 
والصديقة، معربين عن خالص شكرهم لرجال 
الوزارة، ضباطا وأفرادا، لاجتثاث المخربين من 

كويتنا الغالية.
ونقول لا مكان للجماعات المخربة والإرهابية 
في أرض الصداقة والسام والمحبة والتسامح، 
وأرض الإنسانية لكل بقاع العالم بفضل حنكة 
وقيادة ربان سفينتنا صاحب السمو الأمير 
الشيخ صباح الأحمد، والذي أكد مرارا وتكرارا 

التهاون فيه وكذلك أمن واستقرار الدول الشقيقة 
والصديقة، فهذه العملية الاســتباقية ما هي 
إلا برهان للجميع بأن أمن الكويت خط أحمر 
ولا يجب التهاون فيه بأي شكل من الأشكال، 
وان رجالها الأوفياء سيظلون يبذلون ما في 
وسعهم لتحقيق استقرارها، وعلينا كمجتمع 
جميل متحاب أن نكــون قريبين أكثر فأكثر 
فيما بيننا ولا نسمح لكائن من كان بالدخول 
بيننا ليضمر الشر لوطننا ومجتمعنا، ونسعى 
جاهدين للتحلي بالمسؤولية الوطنية والتي هي 

صمام أمان الكويت.
أخيرا.. رســالتي أوجههــا لرجال وزارة 
الداخلية، إننا ننتمي إلى أوطاننا مثلما ننتمي 
إلى أمهاتنا، فالوطن أغلى ما نملك والذود عنه 
فخر وشرف ووسام، فاليقظة اليقظة أمام كل 
من تسول له نفسه العبث بأمن الباد والعباد. 

على الرغم من تجريم الكويت منذ سنوات 
لإنشاء الأحزاب السياسية وذلك رغبة من الدولة 
في صيانة منظومة المجتمع وما لخطر الحزبية 
والطائفية على اســتقرار المجتمع والتجارب 
المريرة التي عانت منها دول بسبب الأحزاب.

إلا أنه مـــازال هناك من يطل علينا تحت 
مسمى تيار وحـــــركة وتتم ممارسة أمور 
حزبية ولكن دون تصريح قانوني بحت، وعلى 
الرغم من أن حدة هــذه التيارات خفت كثيرا 
عن قبل وبالأخص بعدما تم تجريم الكثير من 
الحركات السياسية التي تتخذ من الدين مظلة 
لدغدغة مشاعر الأفراد فيتم اعتناق أفكارهم 
وهم في حقيقتهم يرمون بالدرجة الأولى لأهداف 
سياسية بحتة وهذه الأهداف السياسية مداها 
واســع وأمانيهم لن تتحقق ليس لأجل شيء 
سوى لأننا في دولة قانون والدستور يحكمنا، 
وبالأخص أن كل التيارات السياســية الدينية 
بمختلف المذاهب وليس فقط حكرا على مذهب 
واحــد بل بجميع المذاهب أثبتت فشــلها وتم 
تجريمها وفق قوانين أعلن عنها منذ سنوات 
إلا أنه مازال من يروج لأفكار حزبية منسلخا 

عن مفهوم المواطنة الحقة.
إن المشروع القومي الذي يطمح له كل مواطن 
يريد أن يعيش بسام هو أن نكون حزبا واحدا 
يسمى حزب الكويت ويكون هدفه امن الكويت 
واستقراره ويكون أفكاره نابعة من دعم ثوابتنا 
الدينية والأخاقية دون الالتفات الى أي أفكار 
او جماعات خارجية لن تكون ولن تهدف إلى 
حماية الكويت وأمنها واستقرارها، فهذا نحققه 
نحن ككويتيين بالتفاتنا حــول قيادتنا ونبذ 
الحزبية والطائفية ويكون هدفنا الأول إعمار 
الكويت وازدهارها علميا واقتصاديا وسياسيا.

فلدينا الكثير من الخلل والمشاكل والأزمات 

ســواء على الصعيد العلمــي أو الإداري او 
الاقتصــادي، وهذا الخلل وهذه العقبات التي 
تعترينا بحاجة إلى جهود علمية مكثفة للحد من 
المشكات المتفاقمة بهذا الجانب والتي بحاجة 
إلى خطط مدروســة وآليات وتقنيات لابد أن 
تكون متوافرة لدينا حتى نســتطيع ان نعبر 

أمنيا واقتصاديا وحتى غذائيا إلى بر الأمان.
هناك أزمات في الإدارة كل يوم نكتشفها 
ونصطدم بها نريــد محللين إداريين وخبراء 
يعيدون هيــكل الإدارة في الأروقة الحكومية 
لدينا، نريد أمنا غذائيا، ففي الكويت لا يوجد 
أمن غذائي، فالأمن الغذائي لا يتحقق دون ان 

يكون هناك محصول زراعي يحقق الإشباع 
الكافي ويلبي متطلبات السوق، فا توجد أغذية 
جيــدة تصنع بالكويت فمــا زلنا نعتمد على 
الاســتيراد والحكومة تبذل وسعها في سبيل 
تحقيق الاكتفاء للمجتمع والبعد عن الأزمات 

وهذا كله حتى تكون الكويت في مأمن.
لذلك أنا ادعو كل من يتشبث بأفكار حزبية 
وطائفية أن يفكر لنا كيف نطور التعليم؟ كيف 
نصنع جيا قادرا على الإبداع والابتكار؟ كيف 
تكون لدينا صناعة جيــدة؟ كيف نوفر حياة 
أفضل للمواطن الكويتي؟ أليس هذا أفضل من 
إقحام المجتمع بأزمات أو خلق أزمات لا تعني 
إلا فئة من المجتمع؟ وهذه الفئة مع الأسف لا 

تامس الواقع بخيالها.؟
البعض يقول نريد نصرة للدين وأنا أقول 
أن الدين منتصر منذ عقود والكويت بها أكثر 
عدد من المتدينين والمصلين وقوانينا إسامية 
ما عدا العقوبات الشــرعية وهذه بحاجة فقط 
لتعديل قانون الجزاء إذن ما الذي ينقصنا لكي 
نفكر بالإعمار بعيدا إقحام الدين في التيارات 

السياسية؟
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